

何んでも言つて下さいも嬉しいお言葉でした。文化交流と口に出して言うものの実地に当るまでは中々分らない。ニイニ博士を文教省にお尋ねして驚いた事は博士の優しさ、広くもない部屋一ぱいに書籍の山、其の中へニコニコと迎え入れられた。テーブルにはケーティと紅茶の用意がしてあり、緊張してコチコチの身体が和ごみ樂しさが溢れて来た。日本の役所の堅苦しさを思うにつけ大変な違いだと思つた。博士のお話の中で印象に残ったのは、一部の人の中には色々と言う人もあるが日本とビルマは友好国であると言われた事である。文化交儀礼的な言葉ではない。文化交流とか親善とか堅苦しい言葉よりもまた来ましたと言いたいようなふりであります。

ラングーンをあとに、タウンヂー、インレイ湖の舟遊び、マンダレー、サガインヒル、パガン、イラワジ河畔での慰靈とパガン王朝遺跡の巡拝等、三泊四日の旅程を終え、ラングーンに帰りインヤレーケホテルに落着いた。団員の中には面会の人達が多く来られ、親善以前の親戚か兄弟と会つて、いるような風景が見られた。

キン・モンラット氏の宅に招かれ心温いおもてなし知友沢山のお集り、和やかな歓談、お嬢さん方のビルマの気品溢れる無躊躇、夜の更けるのを忘れての集い、人の心の和、尊いものです。

オン・サン未亡人宅へ山田さんのお供でお伺いした。沢山の御馳

走が並び、この豆はラングーンを探して手に入れた、この野菜はモールメンから取寄せた等、未亡人自らお皿に付け分けて沢山喰べる様勧められ十二分に御馳走になつた。

人をもてなす事は大変な事、何一つどつても見習う事ばかり、この年になり良い勉強になつた。あれを想いこれを考へても想出は尽きない。ビルマの心の友の御多幸を祈り筆をおく。

火焰樹は枯れず

山田 元八

一月六日、暮色迫まるマンダレ一街道を、我々一行三十六名、第二回日緬文化協会親善訪問団を乗せたバスは「ホテル」に向ひ走っていた。

三十年の歳月は、遂に昨日のような気になる。道の処々に、ランプの灯かけがゆらぎ、どこからともなく「タナカ」や「セレ」の香が漂つて来る。なつかしい「ロンド」姿が、ゆき交うのを見ると思わず「オーケー来たよ!!」と呼びかけたくなる。

此の道の両側に、未だ戦禍の跡も残りながら、太い幹の折れた、そこ、ここから新しい芽が今は立派な枝となつていて。それを見て私は限りない、感動に胸が迫つた。この木の姿こそ、今は亡き戦友達の声なき姿であり、新生ビルマの姿だと思い、一人静かに車窓にさゝげています。」と申すと、「何才位の方ですか」と再度尋ねられるので、「多分七〇才以上だと思います。」と返答しますと

三十一年來の願望が叶つて東海地区を主力とする日本・ビルマ文化協会の第二回訪問団に随行し、九日間の、ビルマ国滞在中、数々の感銘を受けましたが、其の中で特に忘れられない想出があります。ラングーンの最後の夜、インヤー・レイク・ホテルに於けるパーティーでは、文部副大臣ニイ・ニイ博士、鈴木日本大使を初め、名士多数が御出席されました。が、貴様に御出席されていましたが、すつかり偉くなり、貴様もついて立派な紳士になつておられたので最初は一寸解らなくて困りました。昔のBDA時代の方々の事もとてもよく記憶しておられたし、小さなことまでよく忘れずにおぼえていたのには驚きました。(BDAはビルマ独立宣言のこと。保科註)

忘れられない一齣

中財 大雄

三十年來の願望が叶つて東海地区を主力とする日本・ビルマ文化協会の第二回訪問団に隨行し、九日間の、ビルマ国滞在中、数々の感銘を受けましたが、其の中で特に忘れられない想出があります。ラングーンの最後の夜、インヤー・レイク・ホテルに於けるパーティーでは、文部副大臣ニイ・ニイ博士、鈴木日本大使を初め、名士多数が御出席されていましたが、貴様もついて立派な紳士になつておられたので最初は一寸解らなくて困りました。昔のBDA時代の方々の事もとてもよく記憶しておられたし、小さなことまでよく忘れずにおぼえていたのには驚きました。(BDAはビルマ独立宣言のこと。保科註)

ビルマの印象

松井 喜久

今度思いがけず日緬文化協会のお骨折りにて、ビルマ慰靈巡拝の旅におともさせていただく機会を得ました。

ビルマの地とは遠いとばかり考へておりましたのに、こんなに近づつたのかと感慨無量でした。

あの対岸の煙るようを見える大きなイラワジ河畔、川の流れが満干潮で変るシッタン河畔及び日本墓地で慰靈祭を行ないました。英霊の方々には日本より持参した食べ物、思い出の品々などを供えさせていただきました。また現地のお蔭

にて、無事終る事のできました事はお礼の申しようもありません。慰靈祭の間を縋つて巡回観光を行いました。信仰の厚い国民とは聞いておりましたが、このように立派な(バゴダ)寺院がいたる所にそびえたつている姿には驚きました。握手された状況を拝見して、ア、昨夜私が下手なビルマ語で話した意味が通じたと思ひホッとして、マウンテン氏は兵備局時代は確かに兵器部の中尉だったと記憶していますが、すつかり偉くなり、貴様もついて立派な紳士になつておられたので最初は一寸解らなくて困りました。昔のBDA時代の方々の事もとてもよく記憶しておられたし、小さなことまでよく忘れずにおぼえていたのには驚きました。(BDAはビルマ独立宣言のこと。保科註)

上人に杖を贈呈され、「貴僧の御健康を心から祈つております。お元気でお帰り下さい。」と云つて立派な(バゴダ)寺院がいたる所にそびえたつている姿には驚きました。元気でお帰り下さい。」と云つて立派な(バゴダ)寺院がいたる所にそびえたつている姿には驚きました。

はお礼の申しようもありません。慰靈祭の間を縋つて巡回観光を行いました。信仰の厚い国民とは聞いておりましたが、このように立派な(バゴダ)寺院がいたる所にそびえたつている姿には驚きました。

聞いておりましたが、このように立派な(バゴダ)寺院がいたる所にそびえたつている姿には驚きました。

ビルマより帰りて

水野 修安

この度、日緬文化協会親善訪緬団の一員として参加させて頂きました。私の幼少のころよりの念願でもありましたビルマ行が小菅団長以下役員の皆様のご苦労が報われて実現したわけです。私の父は昭和十九年九月キャグーの山中にて没しましたが、私が丁度小学校三年生の時でした。母は私の為に非常に苦労をして一人前に育ててくれましたが、私が一人前に育ちゆく過程においては、すでに父の面影は忘れ去られようとしていましたが私も三児の父となり、父の没年三十四才を過ぎたころより、子供を育てる上にも、又、父親の責任に於いても是非とも父の事を知つておかねばならぬ、それでなくしておかれども父の事を知らずに済んでしまうと、ビルマ行を決行したわけです。

サガインヒル、バガン（イラワジ）、シッタン、タムエ等の各地にて慰靈祭を実施して頂き、幼少の頃去つて行った父の面影が次から次へと想い出されました。出征の時、大井駅（恵那）で、小学校一年の私の手をシッカリ握り、しつかりやれよ、しつかりやれよと想い出され、涙を新にしました。來て良かつた、本当に良かつた。あの広大なビルマの土地で十八万数千人の日本人達が國の為に散った。

私の幼少のころよりの念願でもありましたビルマ行が小菅団長以下役員の皆様のご苦労が報われて実現したわけです。私の父は昭和十九年九月キャグーの山中にて没しましたが、私が丁度小学校三年生の時でした。母は私の為に非常に苦労をして一人前に育ててくれましたが、私が一人前に育ちゆく過程においては、すでに父の面影は忘れ去られようとしていましたが私も三児の父となり、父の没年三十四才を過ぎたころより、子供を育てる上にも、又、父親の責任に於いても是非とも父の事を知つておかねばならぬ、それでなくしておかれども父の事を知らずに済んでしまうと、ビルマ行を決行したわけです。

サガインヒル、バガン（イラワジ）、シッタン、タムエ等の各地にて慰靈祭を実施して頂き、幼少の頃去つて行った父の面影が次から次へと想い出されました。出征の時、大井駅（恵那）で、小学校一年の私の手をシッカリ握り、しつかりやれよ、しつかりやれよと想い出され、涙を新にしました。來て良かつた、本当に良かつた。あの広大なビルマの土地で十八万数千人の日本人達が國の為に散った。

つて行つた。血氣盛んな若人が親を離れ、妻・子供とも離れ、又兄弟にも離れ異国の地に、自由の喜びも知らず、國の為に散つていました。シッタン河には数万の遺体が没したとか、やはり実際に行き実際に体験した人に聞かなければその実感が湧いてこない。何不自由なく恵まれ育つて来た我々もこの様な尊い犠牲があればこそ生活できるのであると云う事を心に銘じ、子々孫々まで伝えるのが我々の使命ではなかろうか。

中津川市へ三年前トンネル掘りの研修で来られたトン・ティンさんにお逢いしましたが、あの広大なビルマの中でお逢い出来るとは全くの奇跡としか思われませんでした。そして彼等が非常に親切でした。これも文化協会の皆様の御努力の賜物だと思い深く感謝致します。ビルマの皆さんの親切に於いても是非とも父の事を知つておかれども父の事を知らずに済んでしまうと、ビルマ行を決行したわけです。

ビルマでの巡回期間は九日間でした。タムエ日本人墓地、オンサン廟の参拝、サガインヒル、マンダレー、ヒル、イラワジ河畔、並びにシッタン河の渡河点に於て戦没英靈に花束を捧げ追悼供養を完了しました。終戦後三十年の歳月がまたまた時間が経つて、私はもう一度この地を訪ねて参拝する事になりました。これが、ひどく切迫感を抱いていたのです。

「後記」会報をお借りしましてお詫びします。父の事をもつと知り度い為、知つている方がみえたるは是非お便り願います。

父の名前「水野義久」名古屋七五一部隊、キャグーにて昭和十九年九月二十四日病死、水路輸送宛先岐阜県恵那市長島町永田二二五ノ二

TEL 七一八五六一
五〇九一七二

水野 修安

巡拝の旅より帰りて

山内 正一

す。父の戦死は終戦直前の七月三十日で誠に無念ではあります。

一日で誠に無念ではあります。

これまで父・夫・兄、そして我友の眠るビルマの国へ第二回日緬文化協会親善巡回の一員として彼の地へ参る事が出来ました。一月五日、大阪空港ホテルに於て小菅団長以下三十九名は結団式を完了。

一月六日（日）午前十時、大阪空港発シンガポール航空にて香港を経てパンコック着、パンコックヨリビルマ航空に乗り換え同日夜懐かしいラングーンのミンガラドン空港に無事到着致しました。

ビルマでの巡回期間は九日間でした。タムエ日本人墓地、オンサン廟の参拝、サガインヒル、マンダレー、ヒル、イラワジ河畔、並びにシッタン河の渡河点に於て戦没英靈に花束を捧げ追悼供養を完了しました。終戦後三十年の歳月がまたまた時間が経つて、私はもう一度この地を訪ねて参拝する事になりました。これが、ひどく切迫感を抱いていたのです。

「後記」会報をお借りしましてお詫びします。父の事をもつと知り度い為、知つている方がみえたるは是非お便り願います。

父の名前「水野義久」名古屋七五一部隊、キャグーにて昭和十九年九月二十四日病死、水路輸送

上流より、なつかしい父上の姿が

瞼に浮んで来て、思わず大声を挙げて父を呼び叫びました。そして父に子供の如く甘え、男泣きに泣き叫びました。一緒に行つて下さった戦友の皆さんも心やさしく一緒に泣いて下さいました。

弟の心の傷跡が大きく残つて居ました。父を失つた一遺児です。三十年近くの場所で和尚様の、しめやかたに待つたこの二十九年間の悲願成就の日でした。父の戦死した

つて行つた。血氣盛んな若人が親を離れ、妻・子供とも離れ、又兄弟にも離れ異国の地に、自由の喜びも知らず、國の為に散つていました。シッタン河には数万の遺体

が没したとか、やはり実際に行き実際に体験した人に聞かなければその実感が湧いてこない。何不自由なく恵まれ育つて来た

我々もこの様な尊い犠牲があればこそ生活できるのであると云う事を心に銘じ、子々孫々まで伝えるのが我々の使命ではなかろうか。

インヤレーケで恵那市の隣りの中津川市へ三年前トンネル掘りの研修で来られたトン・ティンさんにお逢いしましたが、あの

広大なビルマの中でお逢い出来るとは全くの奇跡としか思われませんでした。そして彼等が非常に親切でした。これも文化協会の皆様の御努力の賜物だと思い深く感謝致します。ビルマの皆さんの親切に於いても是非とも父の事を知つておかれども父の事を知らずに済んでしまうと、ビルマ行を決行したわけです。

それは遙かな異郷の地、ビルマに永遠に眠る父達を慰靈し供養するべく必ずビルマに行く事でした。ビルマに行ける様、八方手をつくりして探しましたところ、日本

で朝市に出かけ歩いてみましたが、ビルマの人の群れの中にとけ込み、下手な英語とビルマ語と日本語と交ぜながら話しかけてみ

ました。みなさんとて親切で、ニコ／＼しながら、いろ／＼と答えて下さいました。縦い国、人種

言葉は違うとも誠意を持つて接した。どちら、心は必ず通ずるものだと感じました。

「パゴダ」への
一遺児の誓い

本藤 千幸

私は大東亜戦争で、あのビルマで父を失つた一遺児です。三十年近くの場所で和尚様の、しめやかたに待つたこの二十九年間の悲願成就の日でした。父の戦死した

つぱいです。一月十二日午後一時半は、私の僧も一緒に盛大なる慰靈祭を催していたとき、只々感謝の念でいました。ビルマの國をこの目、この耳で確

かめ、ビルマの人々の暖いもてなしを受け、又各戦跡にて、ビルマの僧も一緒に盛大なる慰靈祭を催私共を訪ねて来て下さったトン・ティンさん兄弟、名古屋に居られたソーミントンさん、日本語漢字のものすごく達者なチヨー・ミンタン・ジュエーさんアンゲ・チャンさん、約十日間全ビルマの日程を付き添つて下さったタン・タン・リタ・セリーの二人の娘さん、その他大ぜいの人々、とても親切

で、ビルマ人の心の暖かさを、思
い知りました。生活は、たどひ質素であつても
心が豊かなパゴタの国ビルマの人々
が豊かな人々に見習わねばなら
ない大切なものだと思いま
した。あの沢山のパゴタに囲まれ素
朴ではあるが幸せに満ちた大らか
な国ビルマ。发展途上の青年の國
ビルマ。なつかしい地、去り難い
地に別れを告げなければならなか
った。もととく居たかった私で
ある美しいパゴタに私は誓いました。
「ビルマと日本は、同じ顔で、
同じ心でこれからも兄弟として
未長く手を結び合つて世界平和の
為に頑張ろう。」と。

今、私のところに、ビルマで友
達になつた人から、次から次へと
手紙が舞いこんで嬉しい悲鳴をあ
げて、夜遅く迄、下手なローマ字
手紙を書いたり、贈り物の準備
に追われています。

ビルマに行けて、本当に良かつ
たど思います。ビルマの留学生を
家に招いたり、ビルマに関する、
あらゆる会合に出て、今後共、日
本ビルマの親善に役立つべく、
とめたいと念願しています。

それは独りよがりの懐さであつて
ビルマ人にとって第二次世界大戦
は、自分の国の山野を荒され関係
の無い多くの現地人が戦争の犠牲と
なっている事実を……。

それにもかゝわらず官民一体ど
れ。

訪縁感想文

林 安吉

（◎）佛教の長い歴史に培かわれて
敬虔なる信仰で日々の生活を送つ
ているビルマ人。

今度の訪縁は、昭和四十五年十一月の第一回巡回につづいて、二
度目ですが、彼等現地の人々は、いつに変らない素朴さと誠実をも
って、我々を迎えてくれた。

広漠たるイラワジ平原、峻険な
アラカン山脈、遠く紫にかかる
マユの山など、はてしなく続く水
田と迷路の様に幾条にも伸びる水
路、南国の風にゆらぐ椰子の木立ち、地平線のかなたまで連なる
パゴタの群れ、金銀にして純白
に燐然と輝く寺院、真赤なセクバ
ンの花、マンゴの実、……。

ビルマを語るには三十年前も、そ
して現在も同じ言葉で云い表すこ
とのできる国です、物質文明の益
々エスカレートする世界の中にあ
つて、悠久と精神文明のマイバー
スで歩む姿は、なにか私の胸にほ
のぼのとした懐さを感じさせる。
さいはての戦線であり戦争中は
言語に絶する苦闘悲惨をなめ幾度
となく死を覚悟した処、生への執
着を無くした六年間の体験は、こ
との善悪はどうあれ心の中に今も
大きく存在している事を自覚せざ
るを得ない。ビルマは、私の第二
の故郷と云えるでしょう。しかし
それが独りよがりの懐さであつて
ビルマ人にとって第二次世界大戦
は、自分の国の山野を荒され関係
の無い多くの現地人が戦争の犠牲と
なっている事実を……。

最もイラワジ河は滔々と
暁の大河
巴コダの峰を縫つてゆく
パガン王朝の古都と共に
イラワジの河の流れは變らぬ
夕映のみが眼に
音もなく流れゆく

（◎）ビルマを代表するパゴタの群
は、私達にこれからビルマの人
々に對して、いかに報いていくか
を謙虚な氣持で考え終生の課題と
して実行しなければならない。私
達はサガイン、イラワジ河畔、タ
モエと亡き戦友の慰靈と日縮親善
交歎が主な日程であつた。友の永
遠の冥福と加えて親縁を目的とし
た日本の団体が機会ある事に訪縁
された事を切望します。

（無題）

勝又 広基

サガイン・ヒルに立つ
チンドウイン河に沿つて
眼下にパゴタ群が拡がる
パノラマを見る様なだけさだ
かつては多くの戦友が
血みどろな攻防戦を
繰り抜けた場所かと憶う
あまりにも平和そのものゝ部落
昔日の面影を止めたまゝ
ココンベイの並木の巨木に
古傷が点々と残されている
一行三千六名と堂守の外は
カレー等が物見高に参加した
静かに嚴そかな中を
大矢愛三僧侶の説教が
焼香の煙りと共に

（興野 義一）
病院（明妙）で一緒にいた松山さん（犬山市）の所に泊めて頂いた
昨年八月知らされた。松山さんと
の再会でさえ二十七、八年ぶり、
戦地で別れて以来のことであつた。松山さんは第一回の巡回団メンバーである。從軍當時、印緬
国境附近の花や鳥を丹念にスケッチして何十枚と持っていた。終戦
して連合軍の武装解除という段
になって松山さんは我々の止める
のをきかず惜しげもなく焼却して
しまった。松山さんは絵も玄人は
だしだが、語学の天才でもある。
専門の英・獨・仏語は勿論、ビル
マ語、タイ語の読み書きも現地で
やつてのけた。東大在学中、サン
スクリットの素養があつて、ビル
マ語に大へん興味をもつたらし
い。ビルマは第二の故郷だといつ
ていた。私も花鳥や自然、人種や
民俗に興味をもつていていたので、今
回はカメラに物言わせて盛に撮り
まくった。

松山さんの口ぞえで小菅団長から
コード外の明妙行を快よく許され
同行四人で訪問できたことは最上
の喜びであった。一月は乾期なので概し
じ環境で桜が満開であった。明妙
の桜を見て私は云うことなしの心
境である。一月は乾期なので概し
て花は少ないようだ。それでも仏
桑花、ブーゲンビリヤ、セツバ
などはなつかしかった。パゴタの
宿舎前に爽竹桃が咲いていたが、
毎日水やりをしていた。ヘーブ附
近で橙色の花が一面に咲く高い木
があつたが名が分らない。鶯はイ
ンヤ・レイク・ホテルでキヤアキ
ヤア啼いてうるさい程だった。マ
ンダレイで紋付鳥を見た。蝶は遂
におめにかかるじまい。トック
モ螢もジャスマントの香も雨期にな
らねばだめらしい。やはりビルマ
は一年通して住んでみて始めてビル
マの味わいができるのである。

（北九州）
「足立ライオンズクラブ」の部
報 告 小崎 啓輔
日本ビルマ友好使節団は北九州
足立ライオンズクラブの会員が中
心となつて結成された。

ビルマ訪問の機運が生れたのは
小倉区魚町銀天街の合資会社ゑり
福社長、瀬戸祐吉氏が実兄がビル
マで戦死したところから、昨年一
月、遺族参拝団の一行に参加して
ビルマを訪れ、この国の国民が人
情にあつく、日本人が驚くほど

純情で、親日的なことを知り、二月の卓話でその報告を行つたことに端を発している。また瀬口氏の写真技術は完全なプロ級。ビルマ各地の名所、旧蹟を撮つて帰り昨月五月、小倉玉屋で日本ビルマ文化協会（大阪市南区長堀橋筋二一二八）と力を合せ、写真展と物産展を開き、この時の純益金二十万円で掛け時計を五十箇、日本ビルマ文化協会が百五十箇あわせて二百の掛け時計を、ビルマに贈つたことがある。

世界大戦の末期、ビルマ戦線における日本軍の凄惨な大敗走は歴史に残るものであったが、当時のビルマ人はボロ布れの様になつて退却する日本兵に対し、食糧を与えたり、民家に負傷兵をかくまつてくれ、その人間愛のおかげで命を保つた兵士も多い。

然し、決定的な糧食不足と物量戦を挑む英軍、中国軍の攻撃で戦争中最大といわれる戦死者を出した。しかも福岡県出身者が一番多く、現在わかっているだけでも二万数千人に及び、全國一といふ。だが、その時のビルマ人の愛情は忘れ難く、現在も消費物資が極端に少いことを知つた足立ライオネス会員の中から、「それでは戦死者の慰靈とビルマに不足している医薬品や生活用品を運べるだけ運んで、せめて感謝の気持ちを伝えようではないか」という話が起つた。

この親善旅行が具体化されたのは去年八月頃から。有志を募ったところクラブから十二名、一般人

七名、それにビルマ育ちで、日本語よりビルマ語の方が通じる者という名となつた。一行の中には眼科医師の荒木、浦田氏、皮膚科の土井氏、歯科の下平氏、それに海軍兵学校に学んだが一度も実戦に参加しなかつた秋水建設の宮原社長ら多士済々。早速ビザを申請し、ビルマでは一番気候が良い一月はじめに出発することになった。

年末の三十一日、一行は英文タブ10台、電子計算器10台、老眼鏡30、文房具一式、交換用の小学生成图画三〇枚、医薬品を荷物で送り、あとは各人二三枚の下着と公式レセプション用の背広、ネクタイの外、持てるだけの文房具や医薬品をさげて勇躍出発した。足立ライオンズクラブが五十六万円寄付してくれたほか井筒屋や銀行、薬のメーカーなど協賛してくれた。金額は一万円以上と二百円を越えた。その上、一行は旅費の外に一人が一万円以上の贈呈品を買つて行った模様である。特に医師は現地での診療もあり、多額の医薬品を個人で購入したといふ。

一月一日はラングーンに一泊、二日から実質的な親善旅行が始まつた。マンダレーのサガインヒル付近で第一回の無料診療。集つた住民たちにボールペン、マッチ、ノート、風船、チャーチングガム、ティッシュペーパー、カレンダーなどを進呈したが、ボールペンやカレンダ

小学学校で鉛筆、風船、プラスチックの竹トンボなどを進呈して子供たちは歓声をあげた。三日はマンダレーからパガンに到着した。ここはパガン王朝が千年前に栄えたという古都、十一世紀に建てられた有名なバコダがあり、いまビルマ政府は観光地としての受入施設を工事中だつた。

アナンダパコダ付近で二回目の診療を行つたが、水浴のせいかトランコーマ患者が多く、浦田、荒木の両氏は治療に大奮闘。目薬を多数渡して來た。

四日の朝は病院をたずねて医薬品を一箱包進呈した。続いてパガンからサンンドウエイと回り、そこからタンガップに向う予定だったが、橋がなく筏では四時間もかかり日帰りは不可能という話。

小崎氏はかつての戦友たちからタンガップ訪問を強く頼まれていたけに、残念だったが、やむを得ずサンンドウエイの海岸でタンガップの方向に向つて慰霊祭を行つた。その上、一行は旅費の外に全員で「海ゆかば」を合唱したが万感胸に迫る想ひだつたといふ。

ここで三回目の診療、前もつて通知してあつたので多数の住民が待機しておりやつと百十名ほど治療して医師はクタクタ。

アラカンを越えて 伊藤 正輔

遠く雲流るる果てに、征きて還らぬ兄の佛を追つて、いつの日にか訪ねんものと念じていたビルマ弟よお前もビルマへ来いと便りを残して征つた兄！ そのビルマへ今日行けるのである。

出发に際し、生きて再び手に触れる事のなかつた兄の遺愛の聴心器と肉親の分髪を懐に秘めて、訪縫団の一員となつた私だが、今そのビルマに私は立つて居る。やがて我々を乗せたUBA機は、離陸したが、特筆に値する事が此の後に我々を訪れたのである。そ

旋回して貰い、はるかに上空から戦死した友人の靈を慰めた。誰いふとなく今度は「曉に祈る」の大合唱が始まり、原始のままのタンガップの空に歌声が拡がつて行った。

五日はラングーンのタムエ墓地に参拝した。ビルマ人は公平で、壮大な墓地の中に日本人、英國人など国籍毎に墓碑を建て、綺麗に手入れが行き届き、法要も當まれていた。また世界一といふショエダゴンパコダにも参詣した。

午後六時頃からラングーンライオンズなどやかに交歓を行い、ロンジ（腰布）などを進呈して歓談につきるところがなかったといふ。ささやかな親善行為だが、これに芽をふき育つことを祈つてゐる。

白砂に椰子の緑が殊のほか美しい、波静かな入江の、静寂な場所へ、内地の煙草や誰か手折つてた白い野花等が供へられて趣を加えた。時に、静かであつた浜が急に風騒ぎ、国旗はゆれて鳴り、ロソクや線香の火等もつけ難くなる。

此の幽謹とした地に眠られる英靈が挙つて我々の前にあるが如くにささえ思はれた。その嚴肅な中にやがて式は奉行され、最後に「海ゆかば」を齊唱したが涙落して言葉を為さず、そつと眼頭を拭う人も多く式後、汀に貝殻や小石を拾つ姿がひとしほあわれをさせた。すべてを白砂の中に埋め、その上に椰子の実を安置して、安らぎに似た心を囁みしめ乍ら我々は此の地を離れたのである。

時計は進み、黄金色に輝く壯麗なベニガル湾の落日に感歎していく中、我々の飛行機はラングーンに向うべく、此の夕陽に向つて離陸したが、特筆に値する事が此の後に我々を訪れたのである。そ

れば、誰の為せる業か、それとも生死の距りを越えた姿なきえにしがさせたものか。U B A の無限の厚意と同幹部の誠意とが齊らした、タウンガップの上空訪問と機内鎮魂式である。

薄暮に炊煙がのぼる頃、北上を続けていた我が U B A 機が、急に高度を下げると共に左に大きく傾き低空旋回に入った。其の時機内放送がタウンガップの上空である事を告げる。空から見る夕暮れのタウンガップ。兄は此處に眠つて居るのか、様々三十余年の想いがよみがえる。

此の時から今日猶ほ強烈に脳裡にのこの鎮魂の儀がはじまるのである。「軍民を間はずビルマ全土に散華した彼我の英靈に対し、タウンガップ上空に於て、只今より鎮魂の儀を行います。」
「黙禱！」

天上の声かと紛う程に厳かであり恩愛に満ちた響が伝つて来る。時に午後六時である。祖国の為とは言え、いとしい人々と永劫の別れ葉文に、どれ程深くせつない影をこしたであらうか。併し彼等は華やかであればある程、征く人送る人の脳裡に、口には出せない言葉を、いとしい人々と永遠の別れとなるかも知ぬ此の出で立ちが華やかであればある程、征く人送る人々と、口には出せない言葉を、いとしい人々と永遠の別れとなれる。

此の尊い英靈の血潮が、我々に遺したもののは何か、徒らに感傷に何よりも嬉しく、心の安らぎを覚えるのである。

此の尊い英靈の血潮が、我々に遺したもののは何か、徒らに感傷に何よりも嬉しく、心の安らぎを覚えるのである。

心なき遊子よ、決してビルマを汚す事なれ！ビルマは近い／兄さんさようなら／英靈の皆様さようなら／又会う日迄！

朝まだきタムエ墓地にて合掌

は色深く、住む人は晴りに満ち、今我々を迎えて居る。続いて「晩に祈る。」の音唱となつたが、寸時の中に声は枯れ、喉はうち震い遂には感極まりて涕泣絶唱する姿あり、全く感概無量である。

かの日が今生の訣れとは誰が予測したであろうか、生きて再び耳にし得なかつた祖国の声、遙か天高く御魂に届けと唯只管に祈る心で一杯である。夕暮れの中を機は未だ旋回を続けている、夕暗が増して街に灯が次々と点ずる頃、漸く機首を上げた U B A 機は残り尽く。

遠く寂しい異国に散つた兄が、哀れに思はれた肉親の情は誰れも同じであろう、併し、ビルマの幽玄な山河に接し、其處に遺る数多くの偉大な仏蹟と、是等を護りつづけて来た善良な人々の豊かな心を知る時、肉親の戦死は私情に於て最も不幸な悲しい出来事であるが、その中に救いにも似た光明の輝きを胸裡の片隅に見出した事が何よりも嬉しく、心の安らぎを覚えるのである。

此の尊い英靈の血潮が、我々に遺したもののは何か、徒らに感傷に何よりも嬉しく、心の安らぎを覚えるのである。

来がよい様だ。宮原昭二郎
少年僧のアップがある。なか／かしこそうな顔だ、小学生達の並んだもある。つぶらな瞳がいちづに我々を見つめている……ビルマの風物よりも人物写真に心を引かれる、何故だろう。
訪問中も、バガンの雄大な眺めサンドウェーの美事な自然美……寺々よりも、そこに住む人々の姿・動作・表情に引き込まれて行つた……何故だろう。

我々とずっと行動を共にしてもらった。二郎君・花子さん・良子さん（我々がつけた日本名のニックネーム）の三名には日本人旅行社の類的な確さはなかつたが、朝早くから夜遅くまで我々の為に尽そうという心くばりが、一寸したくとも不幸な悲しい出来事であるが、その中に救いにも似た光明の輝きを胸裡の片隅に見出した事が何よりも嬉しく、心の安らぎを覚えるのである。

此の尊い英靈の血潮が、我々に遣したもののは何か、徒らに感傷に何よりも嬉しく、心の安らぎを覚えるのである。

ねつかしさがやがてビルマキチに変つて行き、私と交はる人々がビルマビールスに感染して次第に広がつて行つた。私の話だけビルマに關心を持ち、本を読み、誰よりもビルマに関してはくわしくなり熱意を持つた浦田医師。勿論本人の人格もさることながら、つくづくビルマとは不思議な國だと知りされた。言動にも表はれ何かほの／＼としているのがこみあげて来る、惜別の情があつた。……何故だろう。

私は戦時中海軍兵学校を卒業し、終戦の時は北海道の千歳航空隊に居た。從つて昨四十八年一月に巡洋艦の一員として訪問したのが、ビルマとの初対面である。

恥づかしながら、インペール作戦は知つていて、ビルマが世界地図のどの辺にあり、人口がどの位あり、如何なる國かは殆ど無知の状態であり、戦跡巡洋艦に参加したのも、肉身をビルマでなくさ

れた瀬戸氏の説明があり、生き残った者として、多数の戦死者を出した地を訪れ、慰靈するのが義務だと考へて同行したのであつた。帰國して南国ボケもどうやら收取した頃、何とも言へぬなつかしさを感じ始めた。子供のつぶらな瞳、物売り少女の笑顔、U・B・A、エーペントとして我々と行動を共にした人々の親切、プレゼントを受取つた時の美しい澄んだ笑顔、感謝の念が直接我々の心に伝ひ此の地に訣れを告げ離れて行く。

さきほど苦行と書いたが、家族からはそう見えただろう、まるで狂人さだある。しかし当人にはそれがビルマの人々に対する愛情の表はれであり、ビルマに對して何かしなくては、と思う心を満足される動きであり大変たのしいものであった……。こゝにも人間を夢中にさせるビルマの不思議さがある。

昨年十二月三十一日我々二十名は板付空港を飛び立つた。経費節約と民衆との直接交流を考へて旅行社の添乗員を除き、我々世話を五名が添乗員の代役をつとめることにしたが、香港到着早々より神経の使いばなしであり、ずいぶん細い思いをしたが、パンコックで餓死三氏のガイドを受けて大分落着いた。彼は日本・ビルマ文化協会員であり、日本語は達者、心も大和魂の持主で、博学多識、実際に美事な御案内をいたゞいた。戦中餓死三氏と各地を転戦された京都の梅原氏より紹介状と手紙送出していたゞいていたのだが、人と人の交わりの大切さ、友情の美しさ頗もしさを感じた。

パンコック空港でラングーン行き立つた時は既に夜の九時に近く

も集つて採みくちやになる。ほほえましい日縮親善風景であつた。翌日は元部隊の一部が現地でコレラやペストの予防接種液を製造し、防疫活動に励んでいた懷しのイチミヨーを訪れた。先づ陸軍墓地に花束をささげ、分遣隊跡を探しもとめたが、遂に発見出来なかつた。昔のままの時計台とその周辺、美しい植物園の桜は満開、何れも懐しい思い出ばかり。

一行はひとまず訪縮の目的を果し、ラングーンのシエエダゴン、パコダに到着した頃は、既に日は落ち、数多くの小バゴダの尖塔に電灯のあかりが輝きはじめた。巨大な金色の仏塔が照明にてらしだされ、敬虔で莊重な姿を浮びあがらせていた。

この三月には総選挙が行われると云う。街には「賛成の方は白い箱に投票」と記した立看板が見られる。民政に変えるとする新生ビルマ、その发展と隆盛を期待してやまない。

病気の今昔

貝塚 优

關係の人々と文通しておられたので事前に我々の希望を伝える事が出来た。マンダレーの空港には四人の人々が機の到着が数時間も遅れたにもかゝわらず待ち受けていて、三日間のこの地滞在中にいろいろの手助けをしてくれ、次の様な事を知り得た。

イラワジ河の会戦に敗れた日本軍が退き、英印軍が再びビルマを占領、其後三年経てビルマが独立を獲得するまでは、紛争・内乱が続いた様で、通訳をして我々に協力した一部の人は氣の毒にも殺害されており、又その地をれて遁身を闇した人もあった事が判明した。

当時（一九四四年）北ビルマにはペストが多発し、私共がウティ医師と共に防疫に廻ったシエエボ地区でも百名に及ぶ現地人の発病があつた。一九四六年のビルマ全土のペスト死亡は二七四三名に及んだが、一九五四年には一五七名に減り、現在ではペストもコレラも殆んど無くなつたとの事である。三十数年ぶりの再会を喜ぶことだ。六八才の医師ウティ医は、シエエボの町の名士として悠々自適していた。又その家庭に我々を迎えてくれたシエエボ病院技術師のアウン氏の主な仕事はマラリアの検血作業であると云つてゐた。娘々として我々の周囲に集まる子供達は体格も良く、往時の様にマラリア脾腫のため大きなお腹をしている子供は見当らなかつた。

蚊は少くてパガン、ラングーンでは一匹も見当らぬマンダレーの本部で数匹を見出したのみであった。我々は念のため予防内服を行つたけれども、マラリアの危険も非常に少くなつた様である。

当時パゴダに参詣すれば乞食共にハンセン氏病に悩む人々を見出したものである。今ではこの様な姿は無い。WHO（世界保健機構）の一員として勤務し我々一行を数日にわたりマンダレー市を案内してくれたモンチヨウ氏によれば、ハンセン氏病患者は登録、管理されスペインやマレーシア、ヨーロッパなどから日本製の薬剤によって治療を行つてゐる事である。

現在ビルマ国で最もその撲滅に努力されているものは上記のほかリツケチャによる発疹熱、性病、トラホームなどである。シエエボでは一行にビルマ料理の一つであるモヒンガー（麺類）が出来たが、二年間もこの地の現地食に馴れた我々は喜んで食べた上、本当のビルマ式の匂いの強味わう事も出来た。

蝶はまた各地に見られるので、ほとんど火にかけられるビルマ料理には危険はないが、生水とか、蝶のよく集まるチャンナガ（黒砂糖）を口にする事は、アメーバ赤痢などの感染予防のためつしまねばならない。

ともあれ再び暖かい心で一行を迎えて下さった恩い出のビルマの地は、敵弾以上に我兵士を死に追つた。

いやつた恐るべき病氣も、次第に無くなりつゝあり、眞の理想境に近づきつゝある事が感じられ、誠に喜ばしい次第であった。

留学生（研修生）コナー

伝説の島「ヒンダア」

京都大学ワイルス研究所 研修生 ウ・テツ・ウイン

ビルマでは、昔から島に就いて「口碑」として継承されてきましたが、数ある「伝説」の中でも、「ヒンダア」に関するものが最も有名であります。そして、「ヒンダア」に関する沢山のお話が、歴史上又は地理上の事柄に関連して継承されてきました。

「ヒンダア」は黄金色の鳥、「ヒンダア」は、黄金色の鳥ですが、やはり「あひる」の一種であります。ある事には相違ありません。それも、あくまで歴史上では黄金色であるという意味です。

併し現在棲息している「ヒンダア」の子孫達は、胸の部分だけが黄金色で、外の部分は赤・緑・黒の重合色をしており、よくイラワジ河畔で、数百匹が群をなして浮遊しているのを見かけます。

又、これまで、「ヒンダア」は装飾品として利用されてきました。昨今でも尚ほビルマの人達は、「ヒンダア」を一種の飾り物として又は標章として使つています。

例へば、M E I C（ビルマ輸出入公社）では、「ヒンダア」の図柄を公社の標章として使つてゐる

と云つた眞合です。

二、「ヒンダア」の夫婦物語昔々、ある所に一番の「ヒンダア」が棲んでいました。彼等はお互いに心から愛し合つていましたので、二匹は何処へ行くにもいつも一諸でした。

ある日、二匹は揃つて新しい棲家と餌食を探しに出かけました。が、行けども行けども見つける事が出来ず、とうとう、涯なき大洋に出てしまいました。

併しながら、突然、幸運にも一塊の土けらを発見しましたが、残念ながらその土けらは小さ過ぎてその上には一匹しか止る余裕がありませんでした。

勿論、彼等はすつかり疲れ切つてしまし、羽根を休めなければ、そのまま大洋に落ち込んで溺死する場所があるのであります。さあ、彼等には一体何が出来るかと云うのでせうか？それは全く難しい事です。

賢い夫の「ヒンダア」は、素早く肚を決めて、妻に、自分の背中の上に乗る様に命じ、自分は一塊の土けらの上に止り、やつと難を逃れたとの事です。

以上が、一塊の土けらに救われた「ヒンダア」夫婦の物語です。

さて、その一塊の土けらこそ、ペグーの町なのです。ペグーの町こそ、涯なき大洋に囲まれた一塊の土けらの一番高い所だったと考へられます。

現在、ペグーには、背中に妻を乗せた一番の「ヒンダア」の記念

碑が立っています。此の記念碑に述べて吾は「ヒンダア」夫婦の愛と献身そしてペグーの地理と歴史を知る事が出来るのです。

皆様、ビルマへ行かれたら、ペグーにある「ヒンダア」記念碑をお見逃しにならない様にお願いします。

三、「ヒンダア」懺悔

七年前、まだ私がラングーン大学の学生だった頃です。

その年の夏休みに、オンラインの町へ行き、偶々、イラワジ河畔で行はれた「狩鳥大会」に参加する機会に恵みました。居るわ、居るわ、数百匹の水鳥が群をなして浮遊して居り実に見事な壯觀でした。私がその大群に見とれていました。突然、私の友人が、一発ぶつ放したが一匹に命中してこりりと倒れました。その時、私の眼に奇妙な情景が映りました。

一匹の水鳥が、死体の近くにやつて、その周囲を「ギャアギヤア」わめきながら、廻っていました。私はそれを見ではありませんか。そして決して逃げようともしません。私は瞬間にそれが殺された「水鳥」の夫であると気付きました。私はそれを見て、悲しみと悔恨の念に打ちひしがれ、友人にもう打つのを止めてくれる様に頼みました。

友人は打つのを中止し、それ等が「ヒンダア」の子孫である事を教えてくれました。

成程、その胸は黃金色でした。

その時、私は「ヒンダア」の歴史彼等の愛と献身に就て想起しました。

その後、私はもう二度と動物を狩猟したり殺したりはしまないと決心致しました次第です。

研修生短信

昨秋、「コロンボプラン」に依り、米日、専門の「水理学」を研修中のバイ君は一応予定を終了し三月末日帰国します。帰国に際し左記の書簡を協会へ送つて来ましたので御披露申し上げます。(保科記)

帰国に当り、日緬文化協会の皆様に「サヨナラ」を申し上げます。そして私の滞日中私に対し皆様の寄せられた御親切、御協力、おもてなしに厚く御礼申し上げます。

私は滞日中のすべての事柄に非常満足と幸福を感じています。

この事は、とりもなほさず、職務に忠実なOTCA(海外技術協力事業団)の皆様、情味溢れる数授の方々、並びに御協力を賜った協会の皆様のお蔭であると信じています。

私は、協会の皆様並びに私の訓練に關係のあつた方々が、ビルマへ来られた時には出来得る限りの御世話をさせていたゞくのが私の務めであると考へています。

従つて、将来、協会の皆様がビルマへ来られる時は必ず、私に手紙なり電報で知らせて下さい。私は必要なあらゆる段取りを致しますから。大変有難うございました。

尚ほ、ウ・バイのビルマの住所及び勤務先は左記の通りです。

meteorology and

Office : Department of



hydrology. Director
of hydrology, Kabaaye
Pagoda Rd,Kabaaye,
Rangoon,phone ; 60524
Home : No. 422, Schichin
Ura Street, thBlock,
Thaleeta, Rangoon. Upike

「萬絵」一幅贈呈される
ニイ・ニイ博士より当協会へ
今般、ビルマ國鉱業大臣ニイ・ニイ博士(當時文部副大臣)より当協会へ横九十厘米五十厘米の萬絵一幅が贈呈されました。

此の萬絵にはビルマの伝説の鳥「ケイン・ナ・イ、ケイン・ナヤ」一番が実に流麗な筆で画かれており、此の鳥は「暖い愛情」を象徴し、当協会の「シンボル」に恰好なものとして、贈呈されたとの事です。

現在、当協会本部に保管されています。(一月上旬、訪緬した第二回当協会親善訪問團に委託されました)

台湾の会員よりの書簡
バンコック在留の饒三氏(台湾の会員)より過月、同氏の親友梅原保氏(理事)宛に左記の如き内容の書簡が送付されて來ました。現在、发展途上国に於て、何かと批判の対象となつてゐる日本国に対し、熱烈なる情愛と思慕の念を有しておられる同氏の書簡を御披露申し上げ、お互いに何か感得する所があれば幸甚です。(保科記)

梅原様も御元氣でビルマとの親善に一生懸命に御活躍され、心より感謝しています。

貴方様の御手紙に依れば、一月六日出発予定の名古屋を主とする訪緬團は三井航空サービスに世話を依頼されたとの事ですが、未だ三井航空サービスから連絡はありません。併し、当方の東京支店へは、連絡済みですから何卒御安心下さい。

とにかく、ビルマへ訪問旅行されると、角、ビルマへ訪問旅行される友人があれば必ず御知らせ下さい。又今後、団体で行かれる場合縦へどこの旅行代理店へ依頼されようとも気にかけないで下さい。

私は日緬文化協会の一員として、日緬親善に努力し、将来、日緬一体の花が咲く事を期待しています。

それから、私と貴方との友情の絆は一生断ち切れる事はなく、又日緬親善の花が結実するまで継ぐ事を切に願つています。

此事は私の一生の義務であり使命であると信じています。

此の十一月頃に突然起つた石油問題で日本の工場も大変混乱しています。此のことは政治問題で日本も大変混亂しています。泰國も同様で、紙・鉄・合成樹脂、その他の基礎資材の不足のために經濟的混亂に陥っています。此のことは政治問題には波及し十月十四日には大学生も騒ぎ出しました。

此に、金五千円也を同封してお送りします。どうぞ御受取り下さい。

未筆ながら日緬文化協会の会員の皆様の御健康と御多幸を祈ります。

同氏の住所は左記の通りです。

312-3, Silom Road, Bangkok,
Thailana. T.V. 旅行社
電話 38419
34721-2

ビルマ国へ「学童の图画」
送付

總てよりの懸案であつた「日緬両国学童の图画交流」に就ては、当委員会の格別の努力により、名古屋・京都両地区で多数の小学校から協力の申出があり、総計三百十七点の労作があつました。由つて、昨年末、京都に於て最終的な委員会を開催して作品の整理、岩内委員に依る、英文メモセーデ、英文リストの作成を行い、1月6日、訪緬した第二回協会親善旅行団（团长小菅副会長）に委託送付しました。

本運動は、今後とも継続して実施する予定で、委員会に於て、爾後の具体策を検討中である。（塔本記）

ビルマ教育視察団来日

十一月十五日、ビルマの教育視察団一行十六人が国際協力基金に依り昨年の第一回に引き続き、来静されました。

静岡大学工学部（浜松）に留学中のウテエイン・アウンヒュ・ミン・チイの二人は、通訳としてお世話をすべく、午前十時、一行を静岡駅に迎えるため駆けつけました。午後五時半より、静岡市「ホタル・ニユーヤシマ」にて、ささやかな歓迎パーティをいたしました。協会東海支部の県内在住会員七人（鈴木節・山田元・山下・菊池・佐竹・竹島・石塚寿）と、静岡県ビルマ会結成準備委員及びビルマに縁のある大学、高校関係者が出席。

十一月十五日、ビルマの教育視察団一行十六人が国際協力基金に依り昨年の第一回に引き続き、来静されました。校長先生といつても若い方が主力で、服装も地味な先生方でした。校长先生といつても若い方が主力で、服装も地味な先生方でした。が、女性の民族衣装が色どりを添えました。何といつても、こちらはビルマ語も片言、英語も亦片言で、意志の疎通には甚だ不充分でしたが、私たちの心の中には、解っていただけなものと思います。約一時間半の交歓の後、ウドワン・オング長がお礼の言葉をビルマ語で、最後にどうもありがとうと日本語で結び、午後七時、おひらきとなりました。

一行は十九日まで県内各地をまわり、二十日静岡発京都へ向いました。静岡県下の教育視察を終へた一行は、廿日夜來京、廿一日は昼間は市内観光に出かけて古都の晚秋を満喫、夕刻宿舎の京都ホテルへ帰り、夕食後、ホテル地下のキヤフテラッセでお茶の会を催しました。出席者は酒井副会長を始め塔田・森・馬場・山田（昭）・池田田口・保科の各協会員、在京留学生が出席。

十一月十五日、ビルマの教育視察団一行十六人が国際協力基金に依り昨年の第一回に引き続き、来静されました。校長先生といつても若い方が主力で、服装も地味な先生方でした。が、女性の民族衣装が色どりを添えました。何といつても、こちらはビルマ語も片言、英語も亦片言で、意志の疎通には甚だ不充分でしたが、私たちの心の中には、解っていただけなものと思います。約一時間半の交歓の後、ウドワン・オング長がお礼の言葉をビルマ語で、最後にどうもありがとうと日本語で結び、午後七時、おひらきとなりました。

一行は十九日まで県内各地をまわり、二十日静岡発京都へ向いました。静岡県下の教育視察を終へた一行は、廿日夜來京、廿一日は昼間は市内観光に出かけて古都の晚秋を満喫、夕刻宿舎の京都ホテルへ帰り、夕食後、ホテル地下のキヤフテラッセでお茶の会を催しました。出席者は酒井副会長を始め塔田・森・馬場・山田（昭）・池田田口・保科の各協会員、在京留学生が出席。

由つて、昨年末、京都に於て最終的な委員会を開催して作品の整理、岩内委員に依る、英文メモセーデ、英文リストの作成を行い、1月6日、訪緬した第二回協会親善旅行団（团长小菅副会長）に委託送付しました。

本運動は、今後とも継続して実施する予定で、委員会に於て、爾後の具体策を検討中である。（塔本記）

十一月十五日、ビルマの教育視察団一行十六人が国際協力基金に依り昨年の第一回に引き続き、来静されました。校長先生といつても若い方が主力で、服装も地味な先生方でした。が、女性の民族衣装が色どりを添えました。何といつても、こちらはビルマ語も片言、英語も亦片言で、意志の疎通には甚だ不充分でしたが、私たちの心の中には、解っていただけのものと思います。約一時間半の交歓の後、ウドワン・オング長がお礼の言葉をビルマ語で、最後にどうもありがとうと日本語で結び、午後七時、おひらきとなりました。

一行は十九日まで県内各地をまわり、二十日静岡発京都へ向いました。静岡県下の教育視察を終へた一行は、廿日夜來京、廿一日は昼間は市内観光に出かけて古都の晚秋を満喫、夕刻宿舎の京都ホテルへ帰り、夕食後、ホテル地下のキヤフテラッセでお茶の会を催しました。出席者は酒井副会長を始め塔田・森・馬場・山田（昭）・池田田口・保科の各協会員、在京留学生が出席。

十一月十五日、ビルマの教育視察団一行十六人が国際協力基金に依り昨年の第一回に引き続き、来静されました。校長先生といつても若い方が主力で、服装も地味な先生方でした。が、女性の民族衣装が色どりを添えました。何といつても、こちらはビルマ語も片言、英語も亦片言で、意志の疎通には甚だ不充分でしたが、私たちの心の中には、解っていただけのものと思います。約一時間半の交歓の後、ウドワン・オング長がお礼の言葉をビルマ語で、最後にどうもありがとうと日本語で結び、午後七時、おひらきとなりました。

一行は十九日まで県内各地をまわり、二十日静岡発京都へ向いました。静岡県下の教育視察を終へた一行は、廿日夜來京、廿一日は昼間は市内観光に出かけて古都の晚秋を満喫、夕刻宿舎の京都ホテルへ帰り、夕食後、ホテル地下のキヤフテラッセでお茶の会を催しました。出席者は酒井副会長を始め塔田・森・馬場・山田（昭）・池田田口・保科の各協会員、在京留学生が出席。

花嫁姿

—ビルマ留学生の送別会—

十一月十五日、ビルマ留学生の送別会 東海支部

日本での花嫁姿で送別会をしようとすることになり、支部会員の肝いりで、小菅夫人、浅井夫人介添えの酒井副会長の歓迎の辞、团长ウ・トン・オンの謝辞に始り、始終列横隊に並んで、歓迎の言葉をうけます。石塚経雄静大教授は「先づ私どもは三十年前ビルマの皆さんは、大変迷惑をかけたことをお詫びいたされねばなりません」と挨拶し、テエイン君が緊張した面持で通訳します。次いで山田元八理事が得意のビルマ話を交えて、緊張をほぐすこと三分。乾杯から脹やかなバーティーにうつりました。

最後に先生方に順次自己紹介してもらつたが、勤務地がビルマ全土を網羅し、特にチン丘陵のティーデム、北緬の涯のミットキーナ辺りからも来ておられる事を知り遍性、均一性への努力の一端が窺えた。（石塚、保科共述）

日本での花嫁姿で送別会をしようとすることになり、支部会員の肝いりで、小菅夫人、浅井夫人介添えの酒井副会長の歓迎の辞、团长ウ・トン・オンの謝辞に始り、始終列横隊に並んで、歓迎の言葉をうけます。石塚経雄静大教授は「先づ私どもは三十年前ビルマの皆さんは、大変迷惑をかけたことをお詫びいたされねばなりません」と挨拶し、テエイン君が緊張した面持で通訳します。次いで山田元八理事が得意のビルマ話を交えて、緊張をほぐすこと三分。乾杯から脹やかなバーティーにうつりました。

最後に先生方に順次自己紹介してもらつたが、勤務地がビルマ全土を網羅し、特にチン丘陵のティーデム、北緬の涯のミットキーナ辺りからも来ておられる事を知り遍性、均一性への努力の一端が窺えた。（石塚、保科共述）

ビルマ'73度ベストセラー
ドウ・ママレー作「肉親」
に就て

大外大ビルマ語科教授
原田 正春

吉田少佐とビルマ婦人の遺児で優秀なモンモンという少年は、幼くして深い屈辱を不斷に受けたこともあって大学生になつてからまますますはげしいナショナリズムに走り、これがため却つて頑固な排他的な人となつてしまふ。おそらくは父ゆずりの一面が別な形で盛んな拍手が自然に湧いた。ビターヘンな拍手が自然に湧いた。どちらもあつて、吉田少佐とビルマ婦人の遺児で優秀なモンモンという少年は、幼くして深い屈辱を不斷に受けたこともあって大学生になつてからまますますはげしいナショナリズムに走り、これがため却つて頑固な排他的な人となつてしまふ。おそらくは父ゆずりの一面が別な形で盛んな拍手が自然に湧いた。あらわれたのである。

そこへ突然として義理の姉の日本女性が祖父母の願いを果たすべく、またヒューマニズムの立場から日本語の教師としてはるばるラグーンに赴任し、その傍ら弟を探し理解を求める何らかの手を差しのべようとする。



訪問旅行しようと切望される旧日本軍の方々は、今後、当大使館に期間十五日までのビルマ滞在可能な観光ビザの発行を申請出来ます。

ビルマ大使館 在東京
(文責保科)

ビルマ沖で石油開発へ

ワールド・エネルギー

ENI提携打診

第一勸銀グループ(DKB)首脳が九日明らかにしたところによると、同グループの共同開発会社であるワールド・エネルギー開発(代表越後伊藤忠商事社長)はビルマ沖での石油開発にイタリアのENI(炭化水素公社)と提携して乗り出す意向を固め、ENI側と具体的な折衝にはいった。ビルマ沖の開発には現在日本側からは三井、三菱グループが石油開発公団と連携してビルマ政府と折衝しているが、DKB ENIグループの交渉がうまく実現すると、将来ルートから対日原油供給の道が開ける公算が出てきた。

世界的なエネルギー危機の中で現在、東南アジア周辺では北ベトナムのトンキン湾、中国の渤海などに埋蔵されている豊富な海底油田が世界的な注目を集め、日米欧の有力企業が開発について積極的な動きを見せている。こうした情勢下で、かねて良質の油田があるとみられていましたビルマ沖の開発も脚光を浴びてきているもので、現在、ビルマ政府は米、英、仏などの有力メーテージ合する動きに転ずるケースも出

ヤー(国際石油資本)や西独、イタリア、日本企業などと試掘、開發についての交渉にはいつている。

戦時中世話をなったと
ビルマ船訪問

これまでのところでは、最終的な交渉相手六社の中に日本グループ(三井、三菱両石油開発と公団)は参入出来るとの見通しが強まっているが、割り当てられる鉱区によつては採油条件の悪いところもある模様で、情勢は樂觀出来ないといわれている。

このためDKBグループでは日本グループの要請があればこれにも協力するが、その一方で現地政府と組むべき親密な関係があり、また採鉱技術についても世界的に定評のあるENI側と提携、積極的に同地区的石油開発に参画する方針を決めたものである。

DKB首脳によると、ENI側はビルマ沖での開発協力にも意欲的といわれ、今年中には連携策などをついて交渉がまとまるとしている。なおビルマ沖開発については三井、三菱両グループが公団とともに一本化して鉱区権獲得に動いていますが、芙蓉、三和、住友など他グループでも開発参加に大きな関心を示しているだけに、今後、DKBグループのよう組に外資側と競合する動きに転ずるケースも出

☆: 「戦時中はビルマで大変お世話になつたのです」一月廿四日より、神戸港・兵庫突堤に接岸中のビルマ貨物船「カレラ号」(七八〇トン) ワ・テンジョ船長ら四十人乗り組みに、プレゼントをどつきかえた日本ビルマ文化協会・長谷川元信理事ら代表六人が訪船した。

☆: 同協会は戦前戦後をビルマで過した人たちで組織、横浜、名古屋など各支部ごとに入港するビルマ船を訪問して乗組員たちと現在のビルマのもうや、なつかしい昔話をしたり、各家庭で留学生を食事に招待して又好を深めておりこの日も京都大学工学部に在学中の・バイさん(30)ら三人が招かれ同行した。

☆: あいにく船長は上陸して留守だったが、当直のキン・マウ二受航海士27に、長谷川さんはカラーレ風景や日本庭園を印刷したカレンダーや、ビルマでは珍しいリンゴを贈ったあと、なつかしそうに話し込んでいた。

新入会員となつて

久木田 堅

恥しながら、私はどんな会に入会する時にも人にすゝめられ、又止むなく入るに云う外には、自ら進んで入会を懇請した事は五十年間一度もない。今回念願叶つて日本文化協会に入ることが出来て

「してやつたり」とほくそ笑んでいる一人である。西宮の長谷川氏と知り合つて一年有余になる。その間会つたのは二回だけだが、無償の協力、善意の外は何物もないと云う異民族との交流、人間の美しい心の結ばれを基幹として設立されたこの日緬文化協力は私の終生探し求めていたものであった。

人夫々に知友あり、知らざる者は納得させ知る者は語らい会話に拡充に心がけたい。私は大阪市内の一歯科開業医に過ぎない。職業的な世界を異にする人も居る。自分の生きる範囲ではさゝやかな協力能力を誰でも持つてゐる。自分の利益はいさゝかも期待出来ない協力、物質的には永久に損失が続くこの協力は物以上の利益を会員の心中に培つてくれれる。無形の利益こそ無償の協力か。協力はその物の多少ではない。

それは生命を貰えた本当の協力。その心が物の形となつて現われる時、その物は生命を具えるのである。物も心も協会に投げられる。それが利を分ち与える氣にもなる。それば、他国の資源でもうけたものであろう。現在の東南アジアの日本顧客は生れなかつた筈である。この日緬文化協会の設立主旨は今後の日本の反省と方向を指針している唯一の眞象的なものである。それを構成する我々会員はビルマの向上と發展を思ひ、協